

〔症例 2〕47歳女性、クモ膜下出血 grade 2。左内頸動脈に blister-like aneurysm を認め、前交通動脈ならびに後交通動脈からの cross flow を認めた。しかし脳血管攣縮のため左前頭葉に脳梗塞を合併、day 25 に STA double anastomosis を併用し、後交通動脈を温存した trapping 手術を行った。左 1/4 盲を残し、mRS 1 の状態で独歩退院した。

〔症例 3〕49歳女性、クモ膜下出血 grade 4。右内頸動脈に blister-like aneurysm を認めた。前交通動脈を介した良好な cross flow を認め、day 20 に STA proximal anastomosis を併用し、後交通動脈を温存した trapping 手術を行った。軽い左片麻痺を残し、mRS 1 の状態で独歩退院した。

【結語】①破裂 IC blister-like aneurysm に対し EC-IC bypass を併用した脳動脈瘤 trapping 術を 3 症例に行い、良好な結果を得た。②脳血管攣縮期を避け待機手術とした。③術前 cross flow の評価を行った。④脳血管攣縮後の血管吻合には M2 level の太い血管を必要とした。⑤脳動脈瘤 trapping に際し、後交通動脈の温存が重要であった。

15 降圧療法中に両上肢痛・脱力を来たした 1 例

小田 溫・棗田 学・小出 章
村上総合病院脳神経外科

症例は 50 歳代の女性で、平成 16 年に右視床出血を來たし当科で入院加療した既往がある。それまでは近医で 2 種類の降圧剤を投与されていたが、家庭で測定していた収縮期血圧は 160mmHg 程度で十分にコントロールされていなかった。現在は当科外来にて 5 種類の降圧剤を併用し収縮期圧を 120mmHg 程度にコントロールしていた。

平成 18 年 4 月、両腕の痛みと脱力を生じ当科に再入院となった。神経学的には両上肢に限局した筋力低下と両手～腕の圧痛を認めた。頭部 CT では新しい異常は認められず、血液検査で CK 値の上昇 (2356mg/dl) と著明な低 K 血症 (1.4mEq/ml) を認め、低 K 性ミオパチーと診断した。その原因を検索すると、発症 3 ヶ月前から当科でサイザアイド系利尿剤を追加投与してお

り、その副作用であろうと考えられた。同剤の中止と K 補正で症状は数日の経過で改善した。

PROGRESS の報告がなされて以来、その優れた降圧効果のみならず、安価さからも降圧利尿剤の使用頻度は増加してきているものと考えられる。本例に生じた低 K 性ミオパチーは降圧利尿剤の稀な副作用と考えられ、最近の降圧治療の知見も加え発表した。

16 椎骨動脈巨大部分血栓化動脈瘤の 1 手術例

佐々木 修・中里 真二・鈴木 健司
高尾 哲郎・北沢 圭子・小池 哲雄
新潟市民病院脳神経外科

患者は 52 才男性、1 年前より左頸部痛あり。H17 年 11 月頃より嘔声、11 月下旬に構音障害その後嚥下障害が出現するが、数日で消失する。最近、歩くとふらつく。近医で諸検査し、血栓化を伴う巨大椎骨動脈瘤の診断、紹介となる。

【入院時所見】軽度の嘔声、眼振、咽頭反射の消失を認める。

【検査所見】動脈瘤は長径 3.5cm で、管腔周囲には血栓が見られ、右椎骨動脈 (VA) 後下小脳動脈 (PICA) 分岐部に broad neck を有していた。動脈瘤より抹消の VA は著しく狭小化し動脈瘤の壁を沿うように走行し、union に達していた。動脈瘤は延髄-橋を強く圧迫していた。balloon occlusion test は陰性であった。手術を予定した。proximal occlusion では動脈瘤の縮小を計れない例があるとの報告から、動脈瘤の trapping を行ない、PICA は起始部で閉塞させ、後頭動脈 (OA) を吻合する、更に極力瘤を debulk し、脳幹の減圧を行なうこととした。手術では OA を剥離後、transcondylar approach にて開頭し、延髄外側に入る。直ぐ、右 VA、動脈瘤、PICA 起始部が確認できた。動脈瘤は pinky で、大きな硬い塊であった。血管写上 PICA に近接して存在するはずの VA の抹消側が認められなかった。固い壁内にあるものと思われた。union 側を探り、動脈瘤から離れてゆく部分の VA を何とか見つけた。trapping に先立ち OA-PICA 吻合を行ない、動脈瘤の